
A N N O  2  •  N U M E R O  2  •  L U G L I O  2 0 2 4

Riforma del Consorzio Industriale,
verso la nuova Legge Regionale

Taglio del nastro per il nuovo
insediamento di Power4Future

Piedimonte San Germano

Audizione in Commissione
sulle prospettive di sviluppo

Rieti



Anno 2 - n° 2 - Luglio 2024 Direttore Editoriale
prof. Raffaele Trequattrini

Direttore Responsabile
Giuseppe Del Signore

Il Trimestrale del Consorzio
Direzione e Redazione 
Viale Giuseppe Mazzini n° 30
03100 Frosinone
Tel. 0775.80051
Testata iscritta al Tribunale di Frosinone n. 01-
2023

Informiamo che secondo quanto disposto
dall’art. 7 del D.lgs N. 196/03 - Codice in
materia di protezione dei dati personali
ciascun lettore ha diritto in qualsiasi momento
e del tutto gratuitamente di consultare, far
modificare o cancellare i suoi dati o
semplicemente opporsi a loro trattamento per
la diffusione della rivista. Tale diritto potrà
essere esercitato semplicemente scrivendo a
Consorzio Industriale del Lazio all'indirizzo pec
protocollo@pec.consorziolazio.it oppure
all'indirizzo Viale Giuseppe Mazzini n° 30,
03100, Frosinone.

Foto Archivio

La Copertina
Consorzio Industriale,
verso la rivoluzione totale

Bilancio d’esercizio 2023,
i soci approvano il documento

03

06

Rieti - Audizione in Regione 08

L’Assemblea

I territori

Piedimonte - Inizia l’era 
di Power4Future 10

Premio Pino e Amilcare Mattei
proclamati tutti i vincitori 13

Eventi

Cassino - Piedimonte:
Situazione Stellantis 11

Frosinone - Latina:
Bando Energia per le imprese 12

Ferentino: Sito ex Valeo,
progetto di riqualificazione 12



Pagina 3

La copertina
il Trimestrale

Consorzio Industriale,
verso la rivoluzione totale

Presentate le misure che porteranno alla stesura della nuova Legge Regionale
Una nuova legge regionale che darà più
forza al Consorzio Industriale rendendolo
moderno e al passo con i tempi. 
Presentate le misure che porteranno al
nuovo strumento normativo regionale.
Presenti la Vicepresidente e Assessore
regionale allo Sviluppo Economico Roberta
Angelilli, il Commissario del Consorzio
Industriale del Lazio, prof. Raffaele
Trequattrini e il Vice Presidente della XI
Commissione Regionale Daniele Maura.
«Abbiamo rispettato la tabella di marcia che
ci eravamo prefissati – ha affermato la
Vice Presidente e Assessore allo
Sviluppo Economico on. Roberta
Angelilli – Il Commissario Trequattrini ha
approvato il bilancio e attuato un’attenta due
diligence e una spending review del
Consorzio. La Regione Lazio ha portato
avanti tre azioni molto importanti: abbiamo 

erogato 500.000 euro per le spese di
funzionamento dell’Ente industriale che ha
semplificato e reso più chiaro il
procedimento; con una lettera di questa
mattina abbiamo chiesto l’identificazione di
un perito esperto, competente e indipendente
che possa effettuare una valutazione
economica del Consorzio, questa è la
conditio sine qua non per valutare l’ingresso
della Regione Lazio; con delibera Cipes sono
stati sbloccati i finanziamenti per circa 50
milioni di euro per le 39 opere che saranno
realizzate nelle diverse aree industriali, gli
uffici regionali entro 15 giorni effettueranno
tutte le determine per i progetti che sono
immediatamente cantierabili entro il
31.12.2024. Abbiamo poi altri due anni, fino
al 31.12.2026, per le opere che richiedono
ancora delle procedure come autorizzazioni,
espropri etc».
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La Vice Presidente ha poi annunciato la road map che caratterizzerà il prossimo autunno:
«A settembre, infine, partirà l’iter per la nuova Legge Regionale con cui vogliamo dar vita a un
Consorzio che sia forte, operativo, al servizio di imprese e territorio e impegnato a 360 gradi
nello sviluppo della regione Lazio. Una legge ambiziosa che vogliamo portare avanti con i limiti
temporali che ci siamo dettati, per questo tutti gli uffici legislativi di Giunta e Consiglio e tutti i
direttori sono coinvolti in questo processo».
Particolarmente soddisfatto per il lavoro svolto fino a questo momento anche il
Commissario del Consorzio Industriale del Lazio, prof. Raffaele Trequattrini, che
ha ricordato il lavoro svolto in questi mesi: «Nel corso di questi mesi abbiamo fatto un
grandissimo lavoro. Insieme con l’assessorato regionale abbiamo costituito una serie di gruppi
di lavoro per sciogliere dei punti cruciali come la nuova mission dell’Ente e la compagine
societaria. La legge regionale sui Consorzi industriali è ferma al 1997, in 27 anni il sistema
industriale regionale, ma possiamo dire mondiale, è totalmente cambiato. Sono mutate le
esigenze delle imprese, sono cambiati i territori e, proprio per questo, è indispensabile
aggiornare la norma. Ci siamo focalizzati sulla nuova mission che l’Ente dovrà portare avanti
al fine di garantire il giusto supporto alle imprese. Nuove attività che si dovranno focalizzare
sui temi delle infrastrutture sostenibili, della transizione energetica, delle infrastrutture digitali,
dei servizi da svolgere all’interno delle aree industriali, della sburocratizzazione attraverso una

rivisitazione dei processi amministrativi che
consentano una maggiore velocità per
rispondere alle richieste che le aziende
formulano ogni giorno. Stiamo lavorando
sull’attivazione di nuovi servizi come la
geolocalizzazione delle aree industriali che
possa permettere, in tempo reale, di conoscere
la distruzione delle aree, la loro grandezza,
l’utilizzo e la disponibilità. A questo si aggiunge
sempre più l’impegno in campo green
attraverso l’elaborazione di progetti per la
produzione di energia pulita non derivante solo
dal fotovoltaico e, proprio su questo, stiamo
operando per un progetto pilota rivoluzionario
nel Lazio e per le nostre aziende. Altro punto
fondamentale è quello relativo all’attrattività
dei territori e al supporto che il Consorzio
Industriale potrà dare alla Regione per attrarre
investimenti all’interno delle aree industriali.
L’idea che abbiamo abbracciato sin da subito è
quella di creare un Ente che sia smart, veloce,
moderno e che possa fungere, con tutta la sua
potenza, da braccio operativo della Regione
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Lazio e al servizio delle imprese. Da qui la riflessione sulla compagine societaria dove può
essere fondamentale la presenza della Regione Lazio per dare ulteriore forza al lavoro di
ammodernamento. Ritengo importante anche avviare un confronto con la provincia di Viterbo
per il suo ingresso nella nostra compagine societaria. Queste sono alcune delle linee guida
della nuova legge su cui continueremo a lavorare sempre con determinazione. Rivolgo un
ringraziamento alla Vice Presidente Roberta Angelilli e a tutta la sua struttura così come al
Presidente Tiero e all’intera Commissione per la forza e la passione con cui supportano il
Consorzio e tutte le sue attività».
Pieno sostegno è stato espresso anche dal Presidente della XI Commissione Consiliare
regionale, on. Enrico Tiero, che ha affermato: «Con il Consorzio industriale del Lazio ed in
particolare con il commissario Raffaele Trequattrini abbiamo avviato un confronto ampio e
ricco di spunti di riflessione. Abbiamo da tempo condiviso la necessità di procedere ad una
riscrittura dello Statuto e ad una legge regionale sui Consorzi industriali. Strumenti normativi
che dovranno essere snelli, pratici e rispondenti alle esigenze delle imprese e del territorio.
Considero importante che vi sia un’attenta analisi sulla forma giuridica che dovrà assumere
l’Ente, sulla formazione della governance, sull’ampliamento della compagine societaria con
l’ingresso di quei Comuni che vogliono entrare a far parte del Consorzio. Altro aspetto,
assolutamente primario, riguarda la mission del Consorzio che dovrà essere ampliata e resa
molto più moderna e funzionale alle richieste che ci arrivano dalle aziende. Le nostre aree
industriali sono profondamente cambiate ed è necessario che il Consorzio si adegui
diventando sempre più smart. C’è grande disponibilità nel lavorare, insieme, per il
raggiungimento di questo obiettivo che aprirà la nuova fase del Consorzio. Sottolineo
l’importanza dei fondi assegnati alla Regione Lazio. Parliamo di oltre 45 milioni per interventi
infrastrutturali per le aree industriali del Lazio. I fondi consentiranno la realizzazione di 39
interventi, di cui 10 nella provincia di Latina. Opere di urbanizzazione, viabilità, impianti di
depurazione, videosorveglianza, capaci di innalzare la capacità competitiva e l’attrattività delle
aree industriali e delle imprese. Considero importantissimi i finanziamenti del Fondo di
Coesione sbloccati per il Consorzio Industriale del Lazio e che saranno impiegati per interventi
infrastrutturali nelle aree industriali della nostra regione. Credo in una forte sinergia con
l’assessore allo Sviluppo economico e vicepresidente della Regione Lazio Roberta Angelilli e con
il commissario del Consorzio Raffaele Trequattrini. Sono certo che con un grande gioco di
squadra riusciremo a dare risposte concrete per migliorare la qualità della vita di cittadini ed
imprese del Lazio».

Legge Regionale e Statuto dovranno
essere snelli, pratici e rispondenti alle
esigenze delle imprese e del territorio
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L’Assemblea

Bilancio d’esercizio 2023,
via libera dell’Assemblea

L’Assemblea Generale dei Soci approva il bilancio d’esercizio 2023. La seduta si è svolta nella Sala
Tevere della Regione Lazio e ha visto la presenza di oltre il 60% degli aventi diritto al voto, sia in
presenza che da remoto.
«Il bilancio d’esercizio approvato dall’Assemblea si riferisce al “secondo” anno di attività dell’ente,
costituisce la chiusura della gestione del precedente Presidente, Francesco De Angelis, al quale vanno,
ancora una volta, i miei più sentiti ringraziamenti per il servizio reso alla nostra Istituzione – ha
affermato il Commissario Straordinario prof. Raffaele Trequattrini – Il 2023 si è chiuso con
una perdita di bilancio dovuto a diversi fattori contingenti. Dal momento dell’inizio del mio mandato
ho fortemente lavorato per l’apertura al cambiamento e all’innovazione del Consorzio, senza
disperdere i valori e le conoscenze che hanno sorretto nel tempo l’autorevolezza e il prestigio dell’ente.
Far convivere la continuità con l’innovazione è l’obiettivo che ha ispirato i metodi di lavoro e le
procedure operative fin qui poste in essere. Occorre proseguire l’opera di unificazione iniziata e
completare quella di messa in sicurezza dell’ente, razionalizzando le strutture e i processi, creando un
assetto statutario e organizzativo allineato all’evoluzione delle attività istituzionali e alla ricerca
dell’efficienza».
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Il Commissario Trequattrini ha illustrato
anche le prospettive per l’anno in corso, il
primo della sua gestione: «L’esercizio 2024
sarà destinato alla razionalizzazione
dell’utilizzo delle risorse dell’ente mediante la
realizzazione di un processo di spending
review finalizzato a ridurre le spese non
essenziali, eliminare sprechi e inefficienze, e
migliorare l’efficienza complessiva della
gestione. Questo processo sta coinvolgendo
la revisione di programmi, servizi e politiche
per garantire che le risorse finanziarie siano
allocate in modo più efficace ed efficiente.
Tutto ciò appare prodromico al cambio di
passo dell’ente, che dovrebbe concretizzarsi
nel 2025 attraverso l’approvazione di una
legge regionale e, successivamente, l’adozione
di uno statuto, finalizzato a garantire un
nuovo assetto proprietario, in grado di
assicurare la sostenibilità economico-
finanziaria e mettere l’ente nella condizione
di assolvere con sicurezza e stabilità il
compito di braccio operativo della Regione

per l’implementazione delle politiche
economiche e di sviluppo territoriali». 
Presente alla riunione dell’Assemblea  
Generale dei Soci del Consorzio Industriale
del Lazio anche la Vice Presidente e
Assessore allo Sviluppo Economico
della Regione Lazio, on. Roberta
Angelilli che ha affermato: «Massima
sinergia con il Consorzio industriale e con il
commissario Trequattrini. Il nostro obiettivo è
quello di rilanciare in modo forte l’Ente,
siamo pronti dopo la pausa estiva per una
nuova legge e un nuovo Statuto; siamo
all’opera anche su tutta una serie di progetti
attraverso l’utilizzo dei fondi che arriveranno
per le opere promosse sul territorio. Ottimo il
lavoro fatto dal Commissario in termini di
spending review e di bilancio».
Alla riunione hanno preso parte in
presenza anche il Direttore Generale del
Consorzio, arch. Claudio Ferracci, e tutto il
collegio sindacale dell’Ente.
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I territori

RIETI
AUDIZIONE IN REGIONE
Un’audizione per parlare delle prospettive di sviluppo della provincia di Rieti. Quali sono le
opportunità? Quali sono i bisogni di questo territorio? Sono le domande che tutti i
partecipanti all’audizione della XI Commissione consiliare della Regione Lazio “Sviluppo
economico e attività produttive, start-up, commercio, artigianato, industria, tutela dei
consumatori, ricerca e innovazione” si sono posti.
«Per sostenere e promuovere lo sviluppo economico della provincia di Rieti, appare
fondamentale adottare strategie volte a potenziare le infrastrutture, a promuovere l’innovazione
e l’imprenditorialità, a investire nell’istruzione e nella formazione professionale per garantire
una forza lavoro qualificata e competitiva, ad attrarre investimenti provenienti dal resto
dell’Italia e dall’estero – ha affermato il Commissario del Consorzio Industriale del
Lazio prof. Raffaele Trequattrini - Con riferimento al potenziamento delle infrastrutture
un importante impulso sarà dato dal piano di interventi finanziato attraverso il Fondo di
Sviluppo e Coesione. Delle 39 opere complessive, per un totale di circa 42 milioni di euro di
risorse impiegate, quattro riguardano la provincia di Rieti per un investimento totale di circa 6
milioni di euro. In tema di formazione il Consorzio è ampiamente impegnato nel portare avanti
una moltitudine di progetti attraverso l’adesione a due Its presenti sul territorio provinciale, alla
realizzazione di specifici progetti di ricerca con il Parco Scientifico e Tecnologico dell’Alto Lazio e
la creazione di percorsi formativi con la Sabina Universitas. Investimenti importanti ma, al
tempo stesso, sono convinto che per assolvere con efficacia a un ruolo propulsivo nella politica
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economica regionale, c’è bisogno di un cambio di passo e che quest’ultimo non possa
prescindere da un ampliamento della sua mission, nella direzione di una sburocratizzazione
delle procedure necessarie per favorire l’insediamento di nuove imprese sul territorio. Sotto
questo profilo, è auspicabile che la nuova legge regionale di riforma del Consorzio Industriale
faccia chiarezza sulle procedure in tema di esproprio dei siti dismessi, evitando che pronunce
giurisprudenziali espongano l’ente ad azioni di rivendicazione da parte dei soggetti espropriati
per motivazioni non imputabili al Consorzio (fattispecie verificatasi proprio nella provincia di
Rieti). Allo stesso tempo, sarebbe importante, ai fini di una più incisiva politica di attrazione
degli investimenti, attribuire al Consorzio il compito di realizzare opere e acquisire aree
necessarie all’insediamento di attività produttive, quale “autorità espropriante”».
Un incontro cordiale che ha visto un contributo collettivo su nuovi modelli di sviluppo che
possono interessare tutta la provincia di Rieti: «Ci tengo a rivolgere un sentito ringraziamento
– ha concluso il Commissario Trequattrini – al presidente della Commissione Tiero per aver
concesso l’opportunità di far conoscere alla Commissione il punto di vista del Consorzio sulle
opportunità di sviluppo industriale della Provincia di Rieti. Un ringraziamento anche alla
Vicepresidente della Regione Lazio Roberta Angelilli che con forza sostiene e supporta le attività
del Consorzio».
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AL VIA L’ERA
POWER4FUTURE

PIEDIMONTE

Taglio del nastro  per lo stabilimento di Power4Future inaugurato nell’ex Polo logistico
Cosilam. Un appuntamento che ha visto la partecipazione dei massimi esponenti
istituzionali e di Fincantieri che hanno testimoniato l’importanza di questo investimento.
«Quello realizzato a Piedimonte San Germano è uno dei più importanti investimenti industriali
degli ultimi anni – ha affermato il Commissario Straordinario prof. Raffaele
Trequattrini – Un’iniziativa resa possibile grazie al lavoro svolto dal Consorzio Industriale che
ha messo in campo tutte le azioni necessarie affinché l’ex polo logistico Cosilam potesse subire
una profonda trasformazione ed essere al passo con i tempi. Uno stabile di oltre 8.000 mq
nato per supportare le attività dell’ex Fiat e che, oggi, si prepara a vivere una nuova fase.

Grazie al forte investimento realizzato da Power4Future, società
controllata da Fincantieri, si porterà avanti un processo di
trasformazione energetica che consentirà di supportare servizi
strategici come quello navale, militare e stazionario. A
Piedimonte San Germano nasce una linea semiautomatica di
moduli e pacchi batteria agli ioni di litio per applicazioni marine,
stazionarie. Un centro di produzione di primissimo piano a
livello nazionale con ricadute occupazionali altrettanto
importanti. Questa inaugurazione rimarca l’importanza del
Consorzio che mette in campo azioni concrete per favorire nuovi
investimenti e, al tempo stesso, il recupero di siti industriali che
hanno perso la propria funzione d’origine. Un’operazione che
rappresenta un importante punto di svolta per l’economia
territoriale».
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CASSINO - PIEDIMONTE
SITUAZIONE STELLANTIS
MASSIMA ATTENZIONE

Vertici regionali, parti sociali e rappresentanti dei Comuni. La XI Commissione Consiliare
della Regione Lazio ha convocato un vertice di tutti gli attori per analizzare la situazione
dello stabilimento Stellantis di Cassino-Piedimonte San Germano e la difficile situazione
che vivono le aziende dell’indotto.
«Seguiamo con particolare attenzione l’evoluzione di questa vicenda – ha affermato il
Commissario Trequattrini – Come ribadito in Commissione il Consorzio è pronto a
supportare ogni azione che sia necessaria per sostenere non solo Stellatins ma tutte le
aziende dell’indotto metalmeccanico che si trovano in condizioni di particolare difficoltà.  
Dobbiamo cercare di mettere le aziende dell’indotto nelle migliori condizioni per competere,
creare le infrastrutture necessarie per attrarre nuovi investitori nel settore dell’automotive,
partendo dai bisogni delle industrie».
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Quaranta milioni di euro per l’efficientamento e la
produzione di energia. Questo il focus del Bando Energia
presentato in giro nei territori. 
«Un bando importante che sostiene concretamente gli
investimenti delle aziende per il risparmio energetico e per la
produzione da fonti rinnovabili – ha affermato il
Commissario del Consorzio Industriale del  Lazio, prof.
Raffaele Trequattrini, presente all’incontro – Una misura
che risponde con forza alle esigenze manifestate da molte
aziende e che consentirà di dare un forte impulso nella
promozione di politiche green».

Presentato il progetto Last Mile Mobility
Hub che consentirà la riqualificazione del
sito ex Valeo di  Ferentino.  Il progetto
della Tecnobus consentirà di riaccendere i
motori in un sito industriale che per molti
anni è stato un punto di riferimento nel
panorama industriale. Una grande
operazione che porta riqualificazione,
sostenibilità e occupazione. Un’operazione
che il Consorzio ha accolto
favorevolmente. Un progetto che proietta
questo sito industriale a essere un punto
di riferimento nell'economia green della
Regione.

BANDO ENERGIA
 SOSTEGNO PER LE IMPRESE

FROSINONE - LATINA

SITO EX VALE, PROGETTO DI RIQUALIFICAZIONE
FERENTINO
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Eventi

Premio Mattei, i vincitori
Assegnati i riconoscimenti alle migliori tesi di laurea e ai lavori delle scuole medie

Un’edizione importante che ha visto un’ampia partecipazione di scuole medie e di
laureati. Tanti temi differenti che hanno messo in luce l’eccellenza degli studenti in gara.
Da una parte ci sono stati i ragazzi delle scuole medie che hanno lavorato sul tema della
violenza sulle donne. Un tema di stretta attualità che ha visto anche la forte
collaborazione del Consorzio Industriale con l’Arma dei Carabinieri. Proprio i militari
sono stati presenti in tutti gli appuntamenti organizzati all’interno dei diversi istituti
scolastici del territorio.
Le tesi di laurea, sia magistrali che triennali, hanno messo in luce la straordinaria
bravura dei ragazzi nel cercare di analizzare processi innovativi. Tesi di alto profilo che
ancora una volta hanno permesso di sottolineare l’eccellenza dei laureati dell’Università
degli Studi di Cassino e del Lazio Meridionale.
Un’edizione che ha riscosso grande successo e che è stata fortemente apprezzata sia dai
partners del progetto che dalla famiglia Mattei.
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Scuola media di Esperia

Terza classificata con “A te che sei donna”
con cui hanno raccontato le relazioni tipiche
della loro età evidenziando l’importanza di
valori fondamentali quali il rispetto e la difesa
della dignità della donna.

Premio Mattei - Circuito scuole medie

Scuola media Santi Cosma e Damiano

Seconda classificata con “L’amore malato” con
cui hanno posto l’attenzione sull’importanza di
riconoscere e credere nell’amore vero, quello
che non ferisce ma che costruisce relazioni
autentiche e rispettose.

Scuola media di Coreno Ausonio

Vincitrice del circuito con il lavoro “Violenza
senza lividi” con cui i ragazzi si sono
concentrati sulla violenza verbale e sulla
necessità di promuovere una cultura del
rispetto e dell’empatia.

Da sinistra Luigi Carlone con Giuseppe Lavalle, vicepresidente
della Cooperativa Cavatori Coreno
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Ambra Leonetti

Premio Mattei - Circuito lauree triennali

Michela Arciero

Seconda classificato con la tesi di laurea in
Effects of chemical additives on bentonite
and kaolin

Francesco Caterino

Vincitrice del concorso con la tesi di laurea in
Comunità energetiche per il recupero del
calore di scarto delle industrie

Terza classificata al concorso con la tesi di laurea in Packaging OEE
Booster, un progetto di Lean Manufacturing in Sanofi: analisi delle
performance di reparto ed efficientamento linee di confezionamento
strategiche.
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Gabriele Sacco

Terzo classificato con la tesi di laurea in
Ottimizzazione del processo di lavorazione di
un componente elicotteristico in lega di titanio

Eventi
Premio Mattei - Circuito lauree magistrali

Giulia Paolella

Seconda classificata con la tesi di laurea in
Riciclo di DPI al fine della bonifica delle
acque contaminate da diesel

Maria Di Stasio

Vincitrice del circuito magistrali con la tesi di
laurea in Caratterizzazione meccanica di
ceramica ottenuta mediante fff
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